
長實740億購APA觸礁
澳洲政治化商業行為 「有違國家利益」為由否決

香港文匯報訊（記者 梁悅琴) 澳洲政府將正常商業行為政治化，昨以「有違

國家利益」正式否決長實（1113）牽頭財團約740億港元收購澳洲天然氣

商APA Group的併購案。這是澳洲政府拒絕來自內地或港資收購當地資

產的又一例子，長和系兩年前夥拍國家電網競投澳洲電網公司

Ausgrid約50%股權時，同樣被澳洲政府以國家安全理由而否決。
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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報
道）由香港交易所董事總經理、首席經濟
學家巴曙松領銜撰寫的《粵港澳大灣區金
融發展報告（2018年度）》昨在廣州發
佈。報告指出，大灣區居民跨境資產配置
需求和企業跨境融資需求旺盛，建議港資
金融機構在佈局灣區的同時，應加速與粵
澳的協同發展。
巴曙松在發佈報告時指出，2016年廣東
高淨值人士已超過10萬人，數量位居全國
第一。調研顯示，高淨值人士中擁有境外
配置的人群由2011年的19%上升至2017年
的56%，其配置資產主要集中在儲蓄、現

金、股票和債券類等主流投資品種。「他
們偏向於投資一些『看得懂』的投資品
種，而對於複雜結構產品投資仍比較謹
慎。」
他表示，香港作為全球金融中心之一，

具有多元化和國際化的特徵，是匯聚中外
產品的平台，可以積極發揮作用，成為大
灣區居民跨境資產配置的平台和門戶。建
議三地金融機構通過加強協同合作，為大
灣區居民提供人民幣投資境內外市場的新
興產品，甚至根據客戶個性化需求提供定
制化投資產品。
報告同時指出，佈局廣東的10家港資銀

行，在廣東境內設立的分行數佔其全國分
行數的 26%，支行數佔其全國網點的
37.4%。但證券和保險業進駐數量則相對遲
滯，目前僅東亞前海和匯豐前海兩家港資
券商，佔全國131家證券公司不足10%，
數量亦遠不及其他合資證券公司。

澳門險企尚未進入內地
保險業方面僅匯豐人壽一家港資險企，

澳門險企尚未進入內地，而內地共有24家
外資財險公司和26家外資壽險公司。
為配合粵港澳大灣區發展規劃實施，報

告建議五方面推動三地金融機構協同發

展，包括發揮港資銀行跨境業務經驗，推
動三地銀行機構協同發展；借助澳門葡語
系優勢發展金融合作，建議支持內地商業
銀行和保險機構進入澳門和葡語國家金融
市場；推動港澳保險業務在內地開展醫療
保險和財險業務。在發展綠色金融方面，
建議針對深圳排放權交易所、廣州碳排放
權交易所，吸引金融機構參與並開發新產
品等。
另外，由亞洲金融合作協會主辦，廣州

開發區管委會、廣州市金融工作局支持的
亞洲金融智庫成立大會同日舉行，亞洲金
融智庫由來自亞洲、歐洲、美洲、大洋洲
和非洲的27個國家或地區的80家會員單位
推薦的80名境內外首席經濟學家或研究部
門主管組成。

香港文匯報訊（記
者 莊程敏）澳洲會計
師公會（CPA）的年度

調查顯示，僅48%的受訪會員預計本港
2019年經濟將增長2%或以上。超過一半受
訪者認為影響本港經濟的負面因素包括貿易
戰，51%的受訪者表示尚未採取任何措施應
對。該會建議企業應做好現金流管理及擴大
出口市場以作綢繆；調查結果並顯示，企業
朝創新科技轉型及大灣區規劃，將有助緩解
經濟前景的不明朗，31%受訪者認為大灣區
規劃是明年香港經濟正面因素。
是次調查於今年10月8日至31日期間進

行，就香港經濟前景一共訪問 178名澳洲會
計師公會在香港的會員。調查結果反映出，
有48%的受訪者認為明年香港競爭力會下
跌，較2018年的36%為高，而認為維持不
變的則有37%，同樣較2018年的46%為
低。有74%的受訪者認為新加坡的全球競爭
力超過香港，其次是上海（43%）及深圳
（30%）。

逾半受訪者未有措施應對貿戰
該會大中華區分會會長何耀波指出，受訪

者對香港競爭力的信心下降亦反映其對明年
本港經濟前景較不樂觀。

何耀波認為，雖然受訪者預計或會發生
的貿易戰最有可能對明年香港經濟產生負
面影響，但有 51%的受訪者表示他們尚未
採取任何措施應對，或者認為潛在的貿易
戰不會對其所在企業產生影響。事實上，
受訪者對其所在企業在 2019 年的表現某
程度上更有信心，因為調查結果顯示 44%
的受訪者預計明年其所在企業將增聘人
手，有高達66%人認為明年薪酬會有增
長。
該會建議企業應專注培養和發展僱員的

創造能力和創新技能，以更好地配合企業
定位，實現可持續增長；謹慎管理現金
流，以更好地應對貿易戰等外來風險帶來
的潛在挑戰，審慎找尋新商機，進一步擴
展業務並使其多元化；檢視業務運營並不
斷改進，可考慮增加對科技的投資及重新
審視市場計劃等。
至於2019年對香港經濟有正面影響的因

素，最多受訪者認為是大灣區規劃及長期
奉行簡單低稅制，分別佔31%，其次是連
接內地城市新落成的港珠澳大橋及高鐵
（28%）。最多人（28%）認為大灣區其
他地區的融合，最有助提升香港的國際競
爭力。三分之一的受訪者表示政府應增加

對中小企，尤其是易受貿易戰衝擊的企業
的支援。何耀波表示，政策行動應包括通
過新簽訂的自由貿易協定和全面性避免雙
重課稅協定，拓展香港的貿易關係，以及
擴大香港政府的全球經濟貿易辦事處網
絡。

對樓價前景悲觀 近六成料跌
對於在未來三年最具增長潛力個別行

業，受訪者選擇衛生保健和醫療服務
（36%），其次是創新科技（31%）和電
子商務（30%）。何耀波表示，由於香港
人口老化，令大多數受訪者認為衛生保健
和醫療服務具有最大的增長潛力。令人意
外的是，很多受訪者選擇創新科技、電子
商務和生物醫藥作為香港未來三年最具增
長潛力的行業，反映香港經濟正逐漸向受
創新驅動的知識型經濟轉型。
除了對經濟展望下跌外，對樓價的前景

亦趨悲觀。調查顯示，最多受訪者
（34%）認為明年住宅樓價會下跌少於
10%，有 25%受訪者認為會下跌11%至
30%，僅37%認為會維持不變及有增長。
商舖方面，76%受訪者認為會維持不變及
下跌，較2018年上升36個百分點。
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報告：三地應加速合作拓大灣區金融
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收購APA是「小超人」李澤鉅今年5月底
出掌長和系主席後，首宗出擊亦是系

內最大宗海外收購。據外電消息，澳洲財政
部長Josh Frydenberg 昨日正式通知，不接受
長實牽頭財團收購澳洲天然氣商 APA
Group，認為「有違澳大利亞國家利益」。

澳洲：非針對長實或獨一公司
Frydenberg在聲明中既感謝長實持續投資

當地，也表明決定並非針對長實或獨一公
司，長實已在當地燃氣、電力市場的主要投
資者，向數以百萬計澳洲人提供公用服務，
澳洲政府繼續歡迎長實投資澳洲經濟。
Frydenberg解釋，若通過長實收購APA，將
令澳洲最主要的供氣網絡落於單一外資公
司，因此否決交易。
長實、長江基建（1038）及電能實業

（0006）於今年6月合組財團公佈計劃以代
價129.79億澳元收購澳洲能源基建營運商
APA於澳洲證交所上市的全部已發行合訂證
券，並於8月公佈上述財團擬透過信託計劃
方式進行相關收購，長實將擁有財團60%至

80%的權益，長江基建及電能實
業均將擁有財團10%至20%的
權益，當時長實曾於收購聲明
中表示，倘財團其他成員未能
取得股東批准，長實將會獨自
進行建議收購。有關財團收購
建議已於上月底該三間公司股
東特別大會上獲逾99%股東通
過，可惜昨日最終觸礁收場。
長實昨收報 54.85 元，跌

2.75%，長建收報 57.5 元，跌
1.12%，電能實業收報53.5元，
跌0.55%。

否決中國財團收購非首次
事實上，澳洲已非首次拒絕來自中國

的財團收購或參與當地大型項目，今年8
月澳大利亞亦以國家安全為由禁止華為參與
澳洲的5G網絡建設。長和系於兩年前夥國
家電網競投澳洲電網公司Ausgrid約50%股
權，遭澳洲政府以國家安全理由否決。2016
年4月澳洲亦拒絕上海鵬欣集團收購澳洲最

大
農 場
集團的計劃，
理由亦是不符合澳洲的國家利益。

香港文匯報訊(記者 莊程敏） 高盛昨
發表的亞洲經濟展望預計，內地或會將明
年GDP增長略下調至6%至6.5%，料明
年經濟增長最終可達6.2%，但坦言這並
不容易，中國政府需要在經濟增長放緩和
防止信貸快速增長取得平衡。高盛資深中
國經濟分析師鄧敏強於記者會上指，中國
內地經濟增長或於明年首季見底，按年增
長5.8%，因消費信貸減慢不少，樓市交
易量亦減少，加上明年首兩季的出口或受
到美國關稅上升至25%影響而放慢。不過
隨着政策放鬆，明年第二三季經濟增長會
慢慢回升。

貿戰3月內惡化機會達一半
鄧敏強料中美貿易戰於未來3個月惡化

的機會達到一半，人民幣兌美元明年首季
有機會跌至7.1。他認為人民幣7算是一個
心理關口，但長遠而言堅持保7對人民幣
國際化沒有利，加上中國及海外的利息走
勢成反比，若貿易摩擦再升溫，明年第二
季離岸人民幣或要低見7.35水平。不過他
強調，不認為人民幣會有大幅貶值的空
間，因中國經濟增長仍相對其他市場好。
他又預期，人行年底前會再有一次降準，
幅度為50個基點。明年第一季及第二季或
會再各有一次幅度為50個基點的降準。

■長和系多間公司聯合收購APA是「小超人」李澤鉅今年5月底出掌長
和系主席後，首宗出擊亦是系內最大宗海外收購。 資料圖片

高盛料內地經濟增長
明年首季見底

■■APA GroupAPA Group天然氣管道公司天然氣管道公司遍佈澳遍佈澳
洲各州份洲各州份，，市佔率大約一半市佔率大約一半。。網上圖片網上圖片

CPA：31%受訪者料大灣區可助港明年經濟

香港文匯報訊（記者馬翠媚）金管局
首批虛擬銀行牌照接獲約30個申請，當
中有約10間機構申請資料不全已被「彈
返轉頭」，傳其中1間申請遭拒的康宏環
球（1019）昨宣佈，斥資1,500 萬英鎊
（約1.538億港元）入股英國虛擬銀行
Tandem Bank控股公司，成為其主要股
東之一，為取得香港虛擬銀行牌照鋪路。
康宏創業投資部主管葉孫銘昨出席記者會
時指，不評論有關申請遭拒傳聞，但有信
心日後可獲發首批虛擬銀行牌照。

有信心獲香港虛擬銀行牌
康宏環球昨中午發公告指，旗下

Convoy Technologies將以1,500萬鎊入股
Tandem Bank控股公司，亦預計該公司
將成為康宏未來在港發展虛擬銀行的關鍵
技術及技術合作夥伴，料透過有關投資可
以受惠於對方在英國市場的經驗。康宏昨
午後再舉行記者會，指集團擬運用
Tandem的技術為本港消費者提供電子金
融服務，並稍後在得到監管機構批准及取
得銀行牌照下推出虛擬銀行。
葉孫銘又透露，若獲發牌照或會調整

Tandem提供的服務，以迎合本地顧客需
求，未來亦會繼續尋找合適合作夥伴，包
括數據分析及專注於保險科技的公司等。

香港文匯報訊（記者梁悅琴）早前盛
傳長江基建（1038）考慮分拆部分歐洲基
建資產業務於倫敦上市有新進展。長建昨
日公佈正考慮一項建議，該建議涉及出售
若干歐洲基建資產之少數權益予一家擬於
倫敦交易所上市之新投資公司，長江基建
副主席葉德銓回應表示，有關建議並未確
定會否進行。是次作出公佈為一項程序。
根據目前意向，該新投資公司擬於倫敦

市場為投資者提供可投資於該等基建資
產，以及往後可投資於其他第三方基建資
產之機會。如進行該建議，預期將不會對
長建現有基建資產組合構成任何重大影
響。本公司可能於該新投資公司上市完成
後持有其少數股權。

長建考慮拆歐洲基建倫敦上市

康宏斥逾1.5億
入股英虛擬銀行

■澳洲會計師公會
調 查 結 果 顯
示，48%受訪企料
明年港經濟增長
2%或以上。

■葉孫銘(右)指出，獲發虛擬銀行牌照或
會調整Tandem服務。 馬翠媚 攝

本疊內容：財經新聞 副刊


